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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 46 – SPP 
Politique scientifi que du projet de budget général des 
dépenses pour l ’année budgétaire 2014 (DOC 53 
3071/2), ainsi que la note de politique générale et la 
justifi cation y afférentes (DOC 53 3072/21 et 3096/007) 
au cours de sa réunion du mardi 3 décembre 2013.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF DU SECRÉTAIRE 
D’ÉTAT À LA POLITIQUE SCIENTIFIQUE, 
ADJOINT À LA MINISTRE DES AFFAIRES 
SOCIALES ET DE LA SANTÉ PUBLIQUE

M. Philippe Courard, secrétaire d’État à la Politique 
scientifi que, adjoint à la ministre des Affaires sociales 
et de la Santé publique, dresse tout d’abord le bilan de 
la courte législature en cours, qui a été entamée par M. 
Paul Magnette.

L’exonération partielle du versement du précompte 
professionnel en faveur des travailleurs de la connais-
sance a été augmentée de 75 à 80 % et le gouvernement 
a accompagné cette mesure d’un meilleur contrôle. 

Le gouvernement a renforcé la coopération scienti-
fi que avec les pays BRICS.

Le gouvernement a augmenté l’enveloppe spatiale de 
25 millions d’EUR sur 5 ans, ce qui fait de la Belgique 
le 5ème contributeur net à l’ESA. 

Le gouvernement a augmenté d’environ 13 millions 
d’euros sur 5 ans les budgets pour la phase VII des 
Pôles d’attraction interuniversitaire. 

Le gouvernement a également octroyé une nouvelle 
tranche d’investissement de 4 millions d’EUR pour le 
centre spatial de Redu, confi rmé en tant que centre 
d’excellence de l ’Agence spatiale européenne. Ce 
montant a été doublé par l’ESA. 

Le gouvernement a lancé un nouveau programme-
cadre, intitulé BRAIN-be. Ce programme-cadre ras-
semble les programmes de recherche de la politique 
scientifi que et permet une meilleure réactivité1. 

1 Ce programme-cadre est le résultat de la réforme des pro-
grammes de recherche de la politique scientifi que (intégration et 

optimisation de 4 programmes: “La Science pour un développe-
ment durable (SSD)”,  “Société et Avenir”, “AGORA” et  “Actions de 
recherche dans les établissements scientifi ques fédéraux (ESF) 

soumis à l’autorité du Ministre de la Politique scientifi que”).

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 46 – POD Wetenschaps-
beleid, van het ontwerp van algemene uitgavenbegroting 
voor het begrotingsjaar 2014 (DOC 53 3071/2), alsook 
de daaraan gerelateerde beleidsnota en verantwoording 
(DOC 53 3072/21 en 3096/007) besproken tijdens haar 
vergadering van dinsdag 3 december 2013.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING 
DOOR DE STAATSSECRETARIS VOOR 

WETENSCHAPSBELEID, TOEGEVOEGD 
AAN DE MINISTER VAN SOCIALE ZAKEN EN 

VOLKSGEZONDHEID

De heer Philippe Courard, staatssecretaris voor 
Wetenschapsbeleid, toegevoegd aan de Minister van 
Sociale Zaken en Volksgezondheid, maakt eerst een 
balans op van de korte lopende zittingsperiode, die werd 
ingezet met de heer Paul Magnette. 

De gedeeltelijke vrijstelling van betaling van de roe-
rende voorheffing ten voordele van de kenniswerkers 
is verhoogd van 75 tot 80 %, en de regering heeft die 
maatregel gekoppeld aan betere controle.

De regering heeft de wetenschappelijke samenwer-
king met de BRICS-landen versterkt.

De regering heeft de enveloppe voor ruimtevaart ver-
hoogd met 25 miljoen euro over vijf jaar, hetgeen België 
tot de 5de nettobetaler aan het ESA maakt.

De overheid heeft de budgetten voor fase VII van de 
Interuniversitaire Attractiepolen verhoogd met ongeveer 
13 miljoen euro over 5 jaar.

Ook heeft de regering een nieuwe investeringsschijf 
van 4 miljoen euro toegekend voor het ruimtevaart-
centrum in Redu, dat werd bevestigd als centrum van 
uitmuntendheid van het Europees Ruimteagentschap. 
Dat bedrag werd verdubbeld door het ESA.

De regering heeft een nieuw kaderprogramma, met 
als benaming BRAIN-be, gelanceerd. Dat kaderpro-
gramma bundelt de onderzoeksprogramma’s van het 
wetenschapsbeleid en maakt een betere reactiviteit 
mogelijk1.

1 Dat kaderprogramma is het resultaat van de hervorming van 
de onderzoeksprogramma’s van het wetenschapsbeleid (inte-

gratie en optimalisatie van vier programma’s: Wetenschap voor 
een duurzame ontwikkeling (SSD), Samenleving en Toekomst, 
AGORA en Onderzoeksacties in de federale wetenschappelijke 

instellingen (FWI’s) die onder de bevoegdheid van de minister 
van Wetenschapsbeleid vallen).



4 3071/035DOC 53 

C H A M B R E   5 e  S E S S I O N  D E  L A  5 3 e  L É G I S L A T U R E K A M E R    5 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 3 e  Z I T T I N G S P E R I O D E2013 2014

Le gouvernement a discuté et signé le contrat d’admi-
nistration du SPP Politique scientifi que

Conjointement avec le ministre des Affaires étran-
gères et le secrétaire d’État à l ’Environnement, le 
gouvernement a organisé la “Réunion des Parties au 
Traité Antarctique” (ATCM), dont la Belgique a présidé 
la réunion de mai 2013.

Le secrétaire d’État a, dans des conditions difficiles, 
renforcé le contrôle et la transparence de la gestion de 
la station polaire. 

Au niveau budgétaire, des crédits supplémentaires 
ont été alloués pour résorber l’année d’arriéré, un pro-
blème qui touche la station polaire depuis son ouverture. 

Le secrétaire d’État a actualisé, également par le 
biais d’une concertation, la législation belge sur la 
navigation spatiale. 

Le secrétaire d’État a permis la participation à diffé-
rentes infrastructures de recherche européennes dans 
le cadre de la feuille de route du Forum stratégique 
européen sur les infrastructures de recherche (ESFRI)2  

La loi relative au dépôt légal à la Bibliothèque royale 
de Belgique a été revue. 

Sur le plan institutionnel, le secrétaire d’État a pris 
les mesures de son ressort pour permettre le transfert 
du Jardin botanique national.  

Le secrétaire d’État évoque également l’ouverture 
de dépôts d’archives, celle du Musée Fin-de-Siècle 
Museum, ou le lancement du masterplan de rénovation 
du Musée de Tervuren. 

Ce n’est pas un satisfecit, car il reste beaucoup à 
faire. 

Mais il faut reconnaître qu’en deux ans, presque jour 
pour jour, c’est un bilan dont il n’y a pas lieu de rougir et 
cela montre l’importance que le gouvernement accorde 
à la recherche, au développement et à l’innovation, 
ainsi qu’au respect et à la mise en œuvre concrète des 
accords institutionnels. 

2 - SHARE-ERIC (Survey of Health, Ageing and Retirement in 
Europe)

 - INSTRUCT (Integrated Structural Biology Infrastructure)
 - PRACE (High Power Computing Network)
 - EGI.eu (European Grid Infrastructure)

 - BBMRI (Biobanking and Molecular Biology Resources)

De regering heeft de bestuursovereenkomst voor de 
POD Wetenschapsbeleid besproken en ondertekend.

Samen met de minister van Buitenlandse Zaken en 
de staatssecretaris voor  Leefmilieu heeft de regering 
de “Vergadering van de Partijen bij het Antarcticaver-
drag (ATCM)” georganiseerd, België was voorzitter van 
de vergadering in mei tweeduizend dertien.

De staatssecretaris heeft  – onder moeilijke omstan-
digheden – de controle en de transparantie versterkt 
van het beheer van het PoolStation. 

Op budgettair niveau werden bijkomende kredieten 
verkregen om het jaar achterstand in te halen, waar het 
PoolStation al sinds zijn opening mee geconfronteerd 
werd. 

De staatssecretraris heeft, en dit werd ook samen 
besproken, de Belgische ruimtevaartwet geactualiseerd. 

De staatssecretaris heeft  de deelname aan verschil-
lende Europese onderzoeksinfrastructuren van het 
stappenplan van het Europees strategisch forum voor de 
onderzoeksinfrastructuren (ESFRI)2 mogelijk gemaakt.

De wet op het wettelijk depot bij de Koninklijke Biblio-
theek van België werd herzien. 

Op institutioneel vlak heeft de staatssecretaris zijn 
deel van de stappen gezet om de overdracht van de 
Nationale Plantentuin mogelijk te maken.

De staatssecretaris vermeldt ook de opening van 
de archievendepots, het Fin de  Siècle-Museum, of de 
lancering van het masterplan voor de renovatie van het 
Museum van Tervuren.

Dat is echter geen reden om op zijn lauweren te 
rusten, want er blijft nog veel te doen.

Men moet echter erkennen dat de balans, ongeveer 
twee jaar later, niet beschamend is. Een en ander toont 
het belang aan dat de regering hecht aan onderzoek, 
ontwikkeling en innovatie, alsook aan de naleving en 
de concrete uitvoering van de institutionele akkoorden.

2 - SHARE-ERIC (Survey of Health, Ageing and Retirement in 
Europe)  

 -INSTRUCT (Integrated Structural Biology Infrastructure)
 - PRACE (High Power Computing Network)
 - EGI.eu (European Grid Infrastructure)

 - BBMRI (Biobanking and Molecular Biology Resources)
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Parmi les chantiers en cours, certains seront mis 
en exergue. Tous les autres fi gurent dans la note de 
politique générale, bien entendu. 

Il y a tout d’abord l’aménagement du Dexia Art Cen-
ter, afi n d’y montrer, enfi n, les œuvres d’art moderne 
et contemporaines qui dorment dans les réserves des 
Musées royaux des Beaux-Arts depuis trop longtemps. 
Ce projet, qui se trouve dans le contrat d’administration, 
a reçu un avis positif de l’IF de BELSPO. Il devrait être 
soumis, conjointement avec le secrétaire d’État en 
charge de la Régie des Bâtiment, au gouvernement au 
début de l’année prochaine.

Le projet pour l’intervention de la Régie des Bâti-
ments dans la rénovation de bâtiments et la construction 
de laboratoires pour l’Institut Von Karman sera égale-
ment soumis, au début de l’année prochaine, au Conseil 
des ministres, et ce en concertation avec le secrétaire 
d’État Verherstraeten.

Afi n de clore le chapitre “bâtiments”, le secrétaire 
d’État formulera une proposition concernant l’affection 
du bâtiment Dynastie.

Dans un autre registre, la digitalisation du patrimoine 
scientifi que et culturel des établissements scientifi ques 
fédéraux relevant de Belspo ainsi que de la Cinéma-
thèque royale de Belgique est poursuivie.

Un programme ambitieux dénommé “DIGIT 03” est 
en cours de préparation et pourra être lancé en 2014.

Concernant la participation de la Belgique aux 
nouvelles infrastructures ESFRI, le secrétaire d’État 
confi rme que la politique est maintenue. La participation 
à cinq autres infrastructures de recherches européennes 
sera aussi proposée3. 

Il s’agit là d’une évolution importante.

Les recherches sont de plus en plus menées à 
l’échelle internationale et il est essentiel de permettre 
à la communauté scientifi que belge d’avoir accès aux 
infrastructures communes, qu’il serait impossible et 
absurde d’installer dans chaque pays.

3 ESSurvey (European Social Survey), CESSDA (Council of Euro-
pean Social Science Data Archives), LIFEWATCH (Biodiversity 
Data & Observatories for European Research), ICOS (Integrated 
Carbon Observation System), ELIXIR (Upgrade of the European 
Bioinformatics Institute).

Van de werken die in uitvoering zijn, zullen som-
mige worden belicht. Alle andere staan uiteraard in de 
beleidsnota.

Er is ten eerste de inrichting van het Dexia Art Center, 
om er — eindelijk — de moderne en hedendaagse kunst 
te laten zien die al te lang opgeslagen ligt in de reserves 
van de Koninklijke Musea voor Schone Kunsten. Dat 
project, dat in de bestuursovereenkomst staat, heeft een 
positief advies gekregen van de Inspectie van Financiën 
en van BELSPO. Het zou begin volgend jaar, samen met 
de staatssecretaris belast met de Regie der Gebouwen, 
aan de regering moeten worden voorgelegd.

Ook zal het ontwerp voor de interventie van de regie 
der Gebouwen in de renovatie van gebouwen en de 
bouw van laboratoria voor het Von Karmaninstituut begin 
volgend jaar aan de Ministerraad worden voorgesteld,  
dit samen met staatssecretaris Verherstraeten.  

Om het hoofdstuk “gebouwen” af te sluiten, zal de 
staatssecretaris een voorstel doen rond de bestemming 
voor het Dynastiegebouw.  

Op een ander vlak wordt ook de digitalisering van het 
wetenschappelijk en cultureel erfgoed van de Federale 
Wetenschappelijke Instellingen die onder Belspo val-
len, evenals van het Koninklijk Belgisch Filmarchief, 
voortgezet.    

Een ambitieus programma  met de naam “DIGIT nul 
drie (03)” wordt momenteel voorbereid en zal in 2014 
kunnen worden gelanceerd. 

Over de aansluiting van België bij de nieuwe ESFRI-
infrastructuren bevestigt de staatssecretaris dat het 
beleid wordt voortgezet. Ook de aansluiting bij vijf 
andere Europese onderzoekinfrastructuren zal worden 
voorgesteld.3

Dat is een belangrijke evolutie. 

Het onderzoek verloopt steeds meer internationaal 
en het is essentieel om de Belgische wetenschappelijke 
gemeenschap de mogelijkheid te bieden om toegang 
te krijgen tot gezamenlijke infrastructuren, waarvan het 
onmogelijk en absurd zou zijn om ze in elk land op te 
zetten. 

3 ESSurvey (European Social Survey), CESSDA (Council of Euro-
pean Social Science Data Archives), LIFEWATCH (Biodiversity 
Data & Observatories for European Research), ICOS (Integrated 
Carbon Observation System), ELIXIR (Upgrade of the European 
Bioinformatics Institute).
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Dans le domaine aéronautique, le secrétaire d’État 
fera une proposition au gouvernement qui rencontre 
notamment un double objectif: permettre de continuer à 
assurer le système d’aide aux entreprises qui participent 
au programme A350 et lancer un programme d’aide à 
la recherche intervenant plus en amont4.  

Plus haut, dans le domaine spatial, la Belgique devra 
s’inscrire résolument dans les projets de l ’Agence 
spatiale et tenir son rang dans les développements qui 
conduiront à Ariane VI. 

Puisque la météo est cruciale pour de nombreux 
acteurs économiques et qu’elle a un impact au quoti-
dien, le secrétaire d’État présenterai au gouvernement 
une proposition pour la participation de la Belgique 
au nouveau programme de satellites météorologiques 
EUMETSAT Polar System – Second Generation.

Afin de se conformer aux normes et décisions 
européennes établies dans le cadre du programme de 
navigation GALILEO, le secrétaire d’État soumettra 
au gouvernement une proposition visant à octroyer le 
statut d’infrastructure critique pour le Centre ESA. Dans 
le même cadre et en concertation avec ses collègues 
chargés des affaires étrangères et de la mobilité, il 
proposera de désigner l’Autorité nationale de Sécurité 
en tant qu’autorité compétente PRS pour la Belgique.

En ce qui concerne la réorganisation du Département, 
pour laquelle le secrétaire d’État est compétent, ce der-
nier précise qu’il a consulté les dix conseils scientifi ques 
et qu’il s’est encore concerté récemment avec chacun 
des dix directeurs généraux. 

Le secrétaire d’État a l’intention d’interroger l’en-
semble des intéressés, afi n d’éviter la prise de déci-
sions qui ne recueilleraient pas une assise suffisante 
pour pouvoir parvenir au consensus qu’il appelle de 
ses voeux.

II.— DISCUSSION

Mme Cathy Coudyser (N-VA) souligne l’importance 
capitale de Belspo, en particulier en ce qui concerne la 
politique scientifi que et les établissements scientifi ques 
et culturels fédéraux. La culture, l’enseignement et la 
recherche ont été transférés aux entités fédérées. En 
ce qui concerne la recherche et le développement, les 
universités pourraient jouer un rôle plus important. L’État 
fédéral demeure provisoirement compétent pour un 
budget non négligeable de plus de 500 millions d’euros 

4 A dessein, le secrétaire d’Etat n’évoque pas le volet A400M, qui 
relève de la responsabilité du ministre de la Défense est. 

In verband met de luchtvaart zal de staatssecretaris 
de regering een voorstel voorleggen dat een tweevoudig 
doel beoogt: de mogelijkheid bieden de steunregeling 
voort te zetten voor de ondernemingen die deelnemen 
aan het A350-programma en een programma lance-
ren voor steun aan research dat in een eerdere fase 
inwerkt4.

Wat de ruimtevaart betreft, moet België resoluut 
deelnemen aan de projecten van het Ruimteagentschap 
en zijn plaats behouden in de ontwikkelingen die zullen 
leiden tot Ariane VI.

Aangezien de weersomstandigheden cruciaal zijn 
voor tal van economische actoren en ze een weerslag 
hebben in het dagdagelijkse leven, zal de staatssecreta-
ris de regering  voorstellen dat België deelneemt aan het 
nieuwe programma inzake weersatellieten EUMETSAT 
Polar System – Second Generation.

Teneinde zich te conformeren aan de Europese 
normen en beslissingen in het kader van het navigatie-
programma GALILEO zal de staatssecretaris de rege-
ring een voorstel doen dat ertoe strekt het statuut van 
kritieke infrastructuur te verlenen aan het ESA-centrum.  
In hetzelfde kader en in overleg met zijn collega’s die 
bevoegd zijn voor Buitenlandse Zaken en voor Mobiliteit 
zal hij voorstellen de Nationale Veiligheidsoverheid aan 
te wijzen als bevoegde PRS-overheid voor België.

Wat de reorganisatie van het Departement betreft, 
waarvoor de staatssecretaris bevoegd is, zegt het re-
geringslid nog dat hij de tien Wetenschappelijke raden 
heeft geconsulteerd en dat hij onlangs ook nog overleg 
had met elk van de tien Directeurs-generaal.

 
De staatssecretaris heeft de bedoeling om alle betrok-

kenen te bevragen, om te vermijden dat er beslissingen 
zouden genomen worden die niet, of onvoldoende 
gedragen zouden zijn, om tot de consensus te kunnen 
komen,  die hij hierover wil bereiken. 

II.— BESPREKING

Mevrouw Cathy Coudyser (N-VA)  acht Belspo, in het 
bijzonder het wetenschapsbeleid en de federale we-
tenschappelijke en culturele instellingen erg belangrijk. 
Cultuur, onderwijs en onderzoek zijn naar de deelstaten 
overgeheveld. Wat onderzoek en ontwikkeling betreft, 
kunnen de universiteiten een grotere rol op zich nemen. 
Voorlopig blijft de Federale Staat bevoegd, voor een niet 
onaanzienlijk budget van meer dan 500 miljoen euro en 
meer dan 3 000 wetenschappelijke medewerkers.  De 

4 De staatssecretaris heeft het bewust niet over het hoofdstuk 
A400M, waarvoor de minister van Landsverdediging bevoegd is. 
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et pour plus de 3 000 collaborateurs scientifi ques. 
L’attention est surtout focalisée sur la politique spatiale 
et sur l’exploration de l’espace, mais la station Princess 
Elisabeth est le fl euron de la politique scientifi que. Tous 
les ministres s’y sont rendus. La gestion de cette station 
est assurée par le secrétariat polaire géré par Belspo, 
qui dispose d’un directeur et d’un conseil stratégique 
distincts, en collaboration avec l ’International Polar 
Foundation, qui en est l’opérateur logistique.

De nombreux problèmes ont été évoqués dans la 
presse au cours du mois d’août. Il est question d’une 
politique fi nancière désastreuse. Les frais de construc-
tion de la station, qui avaient initialement été évalués à 
2,5 millions d’euros, s’élèvent à présent à 27 millions 
d’euros - dont l’autorité fédérale prend à sa charge 12 
millions -, sans parler des frais courants d’exploitation. 
Même si on constate une amélioration au niveau de 
la transparence des comptes et du partenariat avec 
l’International Polar Foundation, un certain nombre de 
questions restent encore sans réponse. Ainsi, un plan 
d’administration et un plan fi nancier ont été évoqués, 
mais quel est le contenu du  plan stratégique plurian-
nuel? À quelle fréquence le conseil d’administration 
s’est-il réuni et quels sont les conclusions ou avis essen-
tiels qui se sont dégagés de ces réunions? Quels sont 
les problèmes qui doivent encore être résolus? Quelles 
sont les initiatives que le secrétaire d’État pourra encore 
prendre au cours des six prochains mois pour résoudre 
ces problèmes?

La membre s’intéresse en particulier aux établisse-
ments scientifi ques fédéraux. Elle renvoie aux nom-
breuses questions orales qu’elle a posées au secrétaire 
d’État en la matière. Elle souhaiterait obtenir rapidement 
des réponses.

Le statu quo devient visible et perceptible en ce qui 
concerne les établissements scientifi ques fédéraux. La 
culture a été transférée aux entités fédérées et la com-
pétence résiduaire est malheureusement morcelée au 
niveau fédéral. Il est compréhensible que les dirigeants 
compétents ne considèrent pas cette matière comme 
une priorité. Un ministre fédéral de la Culture s’intéres-
serait sans doute de plus près à cette matière.

Le développement des pôles et la digitalisation oc-
cupent actuellement une place centrale, mais aucun de 
ces deux dossiers ne progresse, ce qui est regrettable 
à la fois pour les établissements, pour les travailleurs 
et pour les visiteurs. La membre plaide dès lors pour 
une “gestion confédérale” par deux entités fédérées qui 
assumeraient conjointement les pièces maîtresses et 
la recherche scientifi que dans le respect de l’autono-
mie de ces établissements, en dehors de tout carcan 
politique. Les établissements seraient gérés par leur 

aandacht gaat vooral uit naar ruimtevaart en exploratie 
van de ruimte, maar de basis Princess Elizabeth geldt 
wel als het paradepaardje van wetenschapsbeleid, dat 
door alle ministers is bezocht. Het beheer wordt verzorgd 
door het poolsecretariaat, beheerd onder Belspo, met 
aparte directeur en beleidsraad, en de International 
Polar Foundation, de logistieke operator.

Tijdens de maand augustus zijn heel wat problemen 
door de pers aan het licht gekomen. Er is sprake van een 
fi nancieel rampbeleid. De oorspronkelijke bouwkost van 
de basis werd op 2,5 miljoen euro geraamd, maar die 
is inmiddels tot 27 miljoen euro opgelopen, waarvan de 
federale overheid 12 voor haar rekening neemt, om nog 
maar te zwijgen over de lopende kosten voor de uitba-
ting. De transparantie ten aanzien van de rekeningen en 
duidelijkheid wat het partnerschap met de International 
Polar Foundation betreft mag dan al verbeteren, toch 
blijven een aantal vragen niet opgehelderd.  Zo is er 
sprake van een bestuursplan en een fi nancieel plan, 
maar wat is de inhoud van het meerjarig beleidsplan? 
Hoe vaak heeft de raad van bestuur vergaderd? Wat 
waren hun belangrijkste besluiten en of adviezen? Welke 
knelpunten zijn er nog als en wat gaat de staatssecre-
taris nog kunnen verwezenlijken in de komende zes 
maanden om de problemen te verhelpen?

Het lid heeft bijzondere aandacht voor de Federale 
wetenschappelijke instellingen. Ze verwijst naar de 
talrijke mondelinge vragen, die ze in dat verband tot de 
staatssecretaris heeft gericht. Het is wenselijk dat hier 
snel een antwoord op komt.

De stilstand wat de FWI’s betreft wordt zichtbaar 
en voelbaar. Cultuur is aan de deelstaten overgedra-
gen, en de restbevoegdheid is helaas versnipperd op 
federaal vlak. Voor de bevoegde beleidslieden komt 
dit dan begrijpelijkerwijze op de tweede plaats. Een 
federaal minister van cultuur biedt meer aandacht aan 
het onderwerp.

Centraal op dit ogenblik zijn de ontwikkeling in polen 
en de digitalisering, maar geen van beide vordert, wat 
jammer is voor de instellingen, de werknemers en de 
bezoekers. Het lid pleit daarom voor een “confederaal 
beheer” door twee deelstaten, die samen voor de top-
stukken verantwoordelijkheid zouden dragen en voor 
het wetenschappelijk onderzoek zouden instaan, met 
respect  weliswaar voor de autonomie van deze instellin-
gen, buiten elk politiek keurslijf. De instellingen zouden 
worden beheerd door een eigen raad van bestuur , die 
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propre conseil d’administration, qui se verrait confi er une 
mission de contrôle propre et fonctionnerait entièrement 
sur la base des dispositions d’un contrat de gestion 
conclu avec les autorités.

L’accroissement d’échelle par le biais des pôles offre 
certes un gain d’efficacité, mais le projet n’a toujours pas 
été concrétisé, malgré la publication du Livre blanc pour 
la modernisation des Établissements scientifi ques fédé-
raux placés sous l’autorité du ministre de la Recherche 
scientifi que5.  Il s’ensuit que les établissements restent 
dans l’incertitude et que la réforme ne jouit pas d’une 
assise suffisante. La membre s’est entretenue avec 
l’ensemble des directeurs d’établissement. Ces derniers 
croient en la coopération, mais leurs nombreuses ques-
tions restent sans réponse. Le scepticisme se fait jour, 
car on ignore s’il sera question d’une véritable fusion ou 
d’une simple collaboration. Les caractéristiques propres 
de chaque établissement en termes de fonctionnement 
et de recherche sont telles qu’il importe de maintenir 
leurs spécifi cités.

En ce qui concerne les pôles, l’intervenante pose une 
série de questions spécifi ques. 

Le pôle “documentation” concerne les bibliothèques 
et les archives. Les institutions utilisent des normes 
standard distinctes, alors que le secrétaire d’État pré-
conise l’échange de connaissances et d’expertise. La 
membre partage son avis concernant la gestion des 
collections (les phases d’acquisition, d’enregistrement, 
d’accessibilité, de gestion du matériel, etc.), mais beau-
coup d’autres problèmes se posent en ce qui concerne 
la mise à disposition d’informations numériques (cf. 
droits d’auteur). La membre réclame instamment des 
initiatives législatives, car la situation des bibliothèques 
et des archives devient intenable. Les mesures d’éco-
nomie ne freinent-elles pas la numérisation? À Anvers, 
la nouvelle construction des archives nationales pose 
des problèmes. L’avenir est incertain, il y a beaucoup 
de surcoûts et il apparaît d’ores et déjà que les locaux 
seront trop petits. 

Le pôle “art” est celui qui est le plus discuté, mais le 
moins cité dans la note de politique fédérale. Contraire-
ment aux autres pôles, la fusion a bien été décidée, et 
elle concerne le Musée royal des Beaux-arts, le Musée 
royal d’Art et d’Histoire et l’Institut Royal du Patrimoine 
Artistique (IRPA-KIK), qui est indépendant des deux 
autres institutions. L’IRPA fait de la recherche scienti-
fi que spécialisée et de la restauration, généralement par 
le biais de la subsidiation de projets, pas seulement des 
chefs d’œuvre des musées fédéraux mais également 
de paroisses, de villes et communes ou d’entités fédé-

5  http ://www.naturalsciences.be/institute/missions/common/pdf/
institute/livreblanc.pdf

over een eigen controletaak zou beschikken en geheel 
zou functioneren volgens de bepalingen van een be-
heersovereenkomst die met de overheid wordt gesloten.

De schaalvergroting door middel van de polen levert 
efficiëntiewinst op, maar het project komt maar niet van 
de grond, ondanks de publicatie van het Witboek voor 
de modernisering van de federale wetenschappelijke 
instellingen, die onder het gezag staan van de minis-
ter van Wetenschappelijk Onderzoek, gepubliceerd.5 
Hierdoor blijven de instellingen in de onzekerheid en 
de hervorming heeft niet voldoende draagvlak. Het lid 
heeft met alle directeurs van de instellingen gesproken, 
en ze geloven in het nut van samenwerking, maar de 
vragen zijn groot en ze krijgen geen antwoorden. Dit 
veroorzaakt scepsis, omdat men niet weet of er een 
echte fusie komt, dan wel een gewone samenwerking.  
De werking van elke instelling en het onderzoek daar-
binnen zijn zo specifi ek, dat toch de eigenheid moet 
worden bewaard.

Wat de polen betreft, legt de spreekster een aantal 
specifi eke vragen voor.

De pool “documentatie” betreft bibliotheken en ar-
chiefdiensten. De instellingen gebruiken verschillende 
standaarden, terwijl de staatssecretaris pleit voor uit-
wisseling van expertise en kennis. Het lid is het eens 
met zijn visie over het collectiebeheer (de fasen van 
aankoop, registratie, toegankelijkheid, materiaalbeheer, 
e.d.), maar er bestaan nog talrijke problemen voor de 
terbeschikkingstelling van digitale informatie (cf. au-
teursrecht). Het lid dringt aan op wetgevende initiatieven, 
want de situatie voor bibliotheken en archiefdiensten 
wordt moeilijk houdbaar. Maar remmen de besparings-
maatregelen de digitalisering niet af? In Antwerpen zijn 
er problemen met de nieuwbouw van het Rijksarchief. 
Het is niet duidelijk wat de toekomst biedt, er zijn tal van 
meerkosten en het is duidelijk dat het nu al te klein is.

De pool “kunst” is de meest besproken pool, maar 
wordt het minst in de beleidsnota aangehaald. In te-
genstelling tot de andere polen, is hier de fusie wel 
uitgesproken – en wel tussen het Koninklijk Museum 
voor Schone Kunsten, het Koninklijk Museum voor 
Kunst en Geschiedenis en het Koninklijk Instituut voor 
het Kunstpatrimonium (KIK-IRPA) dat los van de twee 
eerstgenoemde instellingen staat. Het KIK doet specifi ek 
wetenschappelijk onderzoek en restaureert, veelal via 
projectsubisies, niet enkel topstukken uit de federale 
musea maar ook uit parochies, steden en gemeenten 

5 http://www.naturalsciences.be/institute/missions/common/pdf/
institute/witboek.pdf



93071/035DOC 53 

C H A M B R E   5 e  S E S S I O N  D E  L A  5 3 e  L É G I S L A T U R E K A M E R    5 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 3 e  Z I T T I N G S P E R I O D E2013 2014

rées. Le Musée royal des Beaux-arts et le Musée royal 
d’Art et d’Histoire méritent tous deux un bon directeur 
manager. La membre évoque le rapport d’audit publié 
par la Cour des comptes en 2009, qui dénonce l’énorme 
retard accumulé par les deux premières institutions 
(inventorisation, qualité de la conservation, processus 
internes, …) et renvoie à ses conclusions (intégrité des 
collections, suivi, …) et à ses recommandations (poli-
tique de conservation, sécurité, …). Quelle suite a été 
réservée aux recommandations? Lesquelles ont été 
mises en œuvre, et lesquelles ont été ignorées?  

Le pôle “nature” concerne le musée de l ’Afrique 
centrale, qui fait l’objet d’une rénovation approfondie à 
Tervuren, et qui est un exemple de bonne gestion. On ne 
sait toutefois pas précisément comment la collaboration 
avec le Musée des Sciences naturelles va se passer. Le 
secrétaire d’État envisage-t-il une fusion complète ou 
s’agit-il simplement d’une collaboration étroite, soit sur 
le plan scientifi que, soit sur le plan des services d’appui? 

Le pôle Espace, à Uccle, se compose de l’IRM, de 
l’Observatoire royal de Belgique et l’Institut d’aérono-
mie spatiale de Belgique. Ces institutions collaborent 
déjà beaucoup ensemble, en raison notamment de leur 
proximité géographique sur le plateau d’Uccle. Les 
interrogations et les incertitudes gagnent cependant 
les directeurs de ces institutions : veut-on une fusion, 
ce qui serait dommage eu égard à la spécifi cité de 
leurs recherches, ou une collaboration plus poussée 
encore ? Quelle forme cette collaboration approfondie 
doit-elle revêtir? 

Enfi n, la numérisation devait être terminée en 2008, 
mais a été reportée jusqu’en 2011. Entre-temps, il est 
question d’un nouveau projet, mais qui ne verra réel-
lement le jour qu’en 2014. Le membre déplore la perte 
d’un temps précieux.

*
*   *

M. Franck Wilrycx (Open Vld) articule son intervention 
en deux parties. 

Il fait premièrement observer que la viabilité des 
entreprises actives dans le domaine des technologies 
de pointe dépend de leur participation à de nouveau 
programmes aéronautiques (tels que l’A350XWB). Le 
préfi nancement et le régime des avances récupérables 
revêtent une grande importance à cet égard.

of de deelstaten. De eerstgenoemde instellingen KmKG 
en KMSK verdienen elk een goede manager directeur. 
Het lid haalt het auditrapport van het Rekenhof in 2009, 
waarin de grote achterstand van de eerste twee instel-
lingen aan de kaak werd gesteld (inventarisatie, kwaliteit 
van de bewaring, interne processen, …) en verwijst 
naar de conclusies (integriteit van de verzamelingen, 
opvolging, …) en aanbevelingen (conservatiebeleid, 
veiligheid, …). Wat is er met de aanbevelingen gebeurd? 
Welke zijn opgevolgd, aan welke werd geen gehoor 
gegeven. 

De pool “natuur” betreft het Museum van Midden-
Afrika, dat in Tervuren grondig wordt gerenoveerd en 
als voorbeeld mag dienen voor goed museumbeheer. 
Alleen is het niet duidelijk hoe de samenwerking met het 
Museum voor Natuurwetenschappen zal verlopen. Stelt 
de staatssecretaris een volledige fusie in het vooruit-
zicht, of gaat het slechts om een nauwe samenwerking 
hetzij wetenschappelijk, hetzij van de ondersteunende 
diensten?

De pool “ruimte” Ukkel omvat het KMI, de koninklijke 
sterrenwacht en het koninklijk instituut voor ruimteaero-
nomie. Deze instellingen werken nu al vrij veel samen, 
ook gezien hun gezamenlijke ligging op het plateau van 
Ukkel. Toch rijst hier de vraag en ook de onzekerheid 
bij de directeurs of men aanstuurt op een fusie, wat 
jammer zou zijn gezien hun specifi ek onderzoek of een 
nog verder doorgedreven samenwerking. Hoe moet die 
doorgedreven samenwerking er dan uitzien? 

De digitalisering tot slot, moest in 2008 afgerond 
worden, maar werd tot 2011 uitgesteld. Inmiddels is er 
een nieuw project, dat pas in 2014 het levenslicht zal 
zien. Het lid betreurt het verlies van kostbare tijd.

*
*   *

De heer Franck Wilrycx (Open Vld) bouwt zijn betoog 
in twee onderdelen op.

Ten eerste voert hij aan dat de levensvatbaarheid van 
bedrijven, die met spitstechnologie bezig zijn, afhangt 
van het al dan niet kunnen participeren aan nieuwe 
luchtvaartprogramma’s (zoals A350XWB). Hierbij is 
de vooruitfi nanciering en het stelsel van de gestorte 
terugvorderbare voorschotten van groot belang.
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L’accord de coopération sur le soutien de l ’État 
fédéral à la participation des industries belges dans le 
programme Airbus A350 a été conclu en 2008 et permet 
la mise en œuvre du budget qui y est affecté. 

Dans la note de politique générale, il est indiqué 
qu’“un programme est à l’étude qui s’ajouterait aux 
avances remboursables et permettrait de soutenir des 
développements plus en amont ainsi que la participa-
tion de nos entreprises à des programmes aéronau-
tiques hors AIRBUS.” (DOC 3096/007, p. 10).

Le secteur de la navigation aérienne insiste pour aller 
de l’avant; l’industrie attend depuis plusieurs années 
un signal positif, mais elle ne peut pas attendre éter-
nellement. Il serait préférable de lancer ce signal avant 
la fi n de cette législature. La concurrence est en effet 
grande et il faut éviter que l’on cherche des solutions 
à l’étranger.

Le membre souhaite des éclaircissements sur les 
trois points suivants:

1. Réaliser une coopération sur des programmes aé-
ronautiques suppose un accord de coopération. Quand 
les discussions avec les Régions seront-elles lancées?

2. Quel est le point de vue du secrétaire d’État à 
propos de l’aide de la Belgique aux programmes aéro-
nautiques pour des entreprises extérieures à Airbus, 
non seulement d’un point de vue budgétaire, mais aussi 
sur le fond?

3. Les deux administrations de la plate-forme aéro-
nautique des calendriers et des budgets? Et est-il sou-
haitable, dans le cadre de la simplifi cation administra-
tive, de fusionner ces deux administrations (c’est-à-dire 
Politique scientifi que et SPF Économie)?

Pour ce qui concerne la deuxième partie de sa réac-
tion, le membre déclare que les établissements scienti-
fi ques fédéraux (ESF) sont réputés pour le service public 
scientifi que, les musées, la bibliothèque, etc.

Ce service public est basé sur l’expertise scientifi que 
de ces établissements. Jusqu’ici, cela a été exécuté sur 
base d’une autonomie scientifi que importante. C’est 
la pierre angulaire de la confi ance scientifi que dont 
ils jouissent. C’est un principe de base fondamental 
nécessaire pour la recherche scientifi que et qui, à son 
tour, permet une recherche de qualité.

Het samenwerkingsakkoord over de ondersteuning 
van de Federale Staat van de deelname van Belgische 
bedrijven in het programma Airbus A350 werd in 2008 
gesloten en maakt het mogelijk dat het eraan toege-
kende budget wordt besteed.

In de beleidsnota wordt gesteld dat “Een programma 
wordt overwogen naast de terug te betalen voorschot-
ten, zodat hoogstaande ontwikkelingen alsook de deel-
name van onze bedrijven aan luchtvaartprogramma’s 
buiten AIRBUS mogelijk worden.” (DOC 3096/007, 
p. 10).

De luchtvaart sector dringt aan om voort de maken; de 
industrie wacht al enkele jaren op een positief signaal, 
maar kan niet blijven wachten. Dit signaal zou er het 
beste nog deze zittingsperiode komen. De concurrentie 
is immers groot en men moet voorkomen dat de oplos-
singen in het buitenland gezocht worden.

Het lid kreeg rond volgende drie punten graag enige 
verduidelijking.

1. Het realiseren van samenwerking rond luchtvaart-
programma’s veronderstelt een samenwerkingsak-
koord. Wanneer zal men aanvangen met de discussie 
met de gewesten?

2. Hoe staat de staatssecretaris tegenover de steun 
van België aan de luchtvaartprogramma’s voor niet 
Airbusbedrijven,niet alleen budgettair, maar ook in-
houdelijk?

3. Zijn er door de beide administraties van het lucht-
vaartplatform al tijdschema’s en budgetten bekend? En 
is het wenselijk, om in het kader van de administratieve 
vereenvoudiging, deze twee administraties (d.i. Weten-
schapsbeleid en de FOD Economie) samen te voegen? 

Wat het tweede onderdeel van zijn reactie betreft, 
verklaart het lid dat de Federale Wetenschappelijke 
Instellingen (FWI’s) bekend staan voor de wetenschap-
pelijke dienstverlening, musea, bibliotheek, weder, enz. 

Deze dienstverlening is gebaseerd op de weten-
schappelijke expertise van deze instellingen. Dit werd 
tot nu toe uitgevoerd op basis van een belangrijke we-
tenschappelijke autonomie. Dit is de hoeksteen voor 
het wetenschappelijk vertrouwen dat zij genieten. Dit 
is een fundamenteel basisprincipe noodzakelijk voor 
het wetenschappelijk onderzoek en dat op zijn beurt 
kwaliteitsvol onderzoek toelaat.
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Cette autonomie scientifi que, qui est actuellement 
une donnée cruciale pour leur crédibilité, n’est pas 
mentionnée dans la note de politique générale.

L’importance de la science dans la société de la 
connaissance ne fait que croître. La demande d’accords 
précis dans la recherche contractuelle est de plus en 
plus grande, précisément afi n de garantir l’objectivité 
et la neutralité de la recherche. Cela s’applique donc 
également aux pouvoirs publics.

Dans sa note de politique générale, le secrétaire 
d’État évoque en fait une absorption des ESF dans 
l’administration. Donc une évolution inverse, dans le 
cadre de laquelle la recherche est absorbée dans un 
département où elle perdra complètement sa crédibilité 
scientifi que.

Quelles garanties concrètes sont-elles offertes en 
matière d’objectivité et de neutralité de la recherche 
scientifi que, du service public scientifi que et des scien-
tifi ques (la note de politique générale fait même état de 
changements dans la politique de personnel).

Quelle plus-value concrète la réforme apportera-t-
elle à cette expertise scientifi que, à ce service public 
scientifi que. Et comment cela se traduit-il concrètement 
dans une plus-value culturelle et socioéconomique pour 
les citoyens?

Il faut également désigner une personne à la tête de 
cette structure. À quel profi l le secrétaire d’État pense-
t-il? Un profi l du type recteur?

*
*   *

Mme Karine Lalieux (PS) souligne que les centres 
d’expertise sont évidemment importants pour la Bel-
gique. La recherche scientifique dans le cadre de 
l’Agence spatiale européenne est également essen-
tielle. L’intervenante encourage le secrétaire d’État à 
poursuivre dans la voie sur laquelle il s’est engagé.

En ce qui concerne les quatre pôles, elle demande 
comment la politique et sera défi nie et  mise en œuvre. 

La membre émet quelque réserve concernant la 
décision relative au Jardin botanique de Meise, dès lors 
que les chercheurs scientifi ques appliquent une logique 
différente du politique. Cette décision découle toutefois 
d’un accord, qui doit être mis en œuvre. 

Deze wetenschappelijke autonomie, welke op dit 
ogenblik een gegeven is en cruciaal is voor hun ge-
loofwaardigheid, wordt niet vermeld in de beleidsnota.

Het belang van de wetenschap in de kennismaat-
schappij neemt steeds toe. Er is meer en meer vraag 
naar duidelijke afspraken in contractonderzoek om juist 
de objectiviteit en neutraliteit van het onderzoek te ga-
randeren. Dit geldt dus ook voor de overheid.

In zijn beleidsnota spreekt de staatssecretaris ei-
genlijk over een opslorping van de FWI’s in de admi-
nistratie. Dus een tegengestelde beweging, waarbij het 
onderzoek opgeslorpt wordt in een beleidsdepartement 
waarbij het dus volledig zijn wetenschappelijk geloof-
waardigheid zal verliezen.

Welke concrete garanties worden geboden inzake  
objectiviteit en neutraliteit van het wetenschappelijk 
onderzoek, de wetenschappelijke dienstverlening en 
de wetenschappers worden deze structuur (er is zelfs 
sprake in de beleidsnota van  veranderingen in perso-
neelsbeleid).

Welke concrete meerwaarde zal de hervorming voor 
juist deze wetenschappelijke expertise, wetenschap-
pelijke dienstverlening omvatten. En hoe vertaalt zich 
dat in een concrete culturele en socio-economische 
meerwaarde voor de burgers?

Er moet ook iemand aan het hoofd komen van deze 
nieuwe structuur. Welk profi el heeft de staatssecretaris 
dan in gedachte? Een profi el van het  type rector?

*
*   *

Mevrouw Karine Lalieux (PS) wijst erop dat exper-
tisecentra uiteraard belangrijk zijn voor België. Het 
wetenschappelijk onderzoek in het kader van de Euro-
pese Ruimtevaartorganisatie is eveneens essentieel. 
De spreekster moedigt de staatssecretaris aan om de 
ingeslagen weg te volgen. 

Met betrekking tot de vier kernen vraagt ze hoe het 
beleid zijn neerslag zal vinden en op welke wijze eraan 
uitvoering wordt gegeven. 

Het lid drukt enig voorbehoud uit wat de beslissing 
ten aanzien van de Plantentuin te Meise betreft, omdat 
wetenschappelijke vorsers een van de politiek verschil-
lende logica aankleven. Die beslissing vloeit wel voort 
uit een akkoord dat wel dient te worden uitgevoerd. 
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La membre se réjouit de la solution apportée au confl it 
relatif à la base Princesse Elisabeth: la transparence 
et le fait de devoir rendre des comptes sont une bonne 
chose. 

Du point de vue culturel, par contre, les choses 
n’évoluent guère dans les dossiers qui dépendent de 
la Régie des Bâtiments. 

L’ouverture de nouveaux musées est une bonne 
nouvelle, sachant qu’ailleurs (en Espagne, Italie, …), 
des musées ferment à cause de coupes budgétaires 
drastiques. Le 6 décembre, le Musée Fin-de-siècle 
Museum ouvrira ses portes. 

La fermeture du musée  de l ’Afrique centrale à 
Tervuren est une magnifi que initiative, car elle porte la 
promesse d’offrir aux futurs visiteurs un environnement 
moderne et complètement rénové.  

*
*   *

Mme Kattrin Jadin (MR) souligne l’importance de 
la politique scientifi que:  un budget de 500 millions 
d’euros et 3000 collaborateurs, ce n’est pas rien.  Les 
centres d’expertise semblent se diriger vers une fusion 
plutôt que vers une centralisation. Cette évolution fait 
craindre une perte d’autonomie des institutions et un 
appauvrissement pour la recherche, ou la constitution 
de collections. D’où un certain nombre d’interrogations. 

Puisque le secrétaire d ’État fait référence à la 
demande d’avis aux Conseils scientifi ques des éta-
blissements (DOC 3096/007, p. 12), il serait intéressant 
d’en connaître le contenu. Les universités, le Fonds 
voor Wetenschappelijk Onderzoek – Vlaanderen, le 
FNRS (Fonds de la Recherche Scientifi que), ainsi que 
le Conseil fédéral de la Politique scientifi que ont-ils été 
consultés? Quels sont les avantages espérés sur le plan 
de la recherche scientifi que à venir?

En 2012, MM. Charles Picqué, alors ministre de la 
Recherche scientifi que, et Yvan Ylieff, alors commis-
saire du gouvernement chargé de la Politique scienti-
fi que, ont publié un Livre blanc pour la modernisation 
des établissements scientifi ques fédéraux, qui sont 
sous l’autorité du ministre de la Recherche scientifi que.6  
MM. Picqué et Ylieff y défendaient une autonomie 
accrue des établissements et le transfert d’un plus 
grand nombre de compétences à leurs organes. Cette 
attitude témoignait d’une vision empreinte de sagesse. 
Comment le secrétaire d’État se situe-t-il par rapport à 
cette vision, et s’en est-il inspiré?

6 Cf. supra.

Verheugd is het lid over de oplossing van het confl ict 
rond de basis Prinses Elisabeth: transparantie en reken-
schap afl eggen zijn een goede zaak. 

Cultureel gezien is er dan weer weinig beweging, wat 
met de Regie der gebouwen samenhangt.

De opening van nieuwe musea is positief nieuws, 
wanneer men vaststelt dat elders (Spanje, Italië,…) der-
mate wordt gesnoeid, dat musea worden gesloten. Op 6 
december gaat het Musée Fin-de-siècle Museum open.

De sluiting van het Afrikamuseum te Tervuren is 
een uitstekend initiatief, want het houdt de belofte in 
om nadien met een moderne en volledig vernieuwde 
omgeving uit te pakken. 

*
*   *

Mevrouw Kattrin Jadin (MR) wijst op het belang van 
Wetenschapsbeleid:  500 miljoen euro budget en 3000 
medewerkers  is geen peulschil.  De expertisecentra 
lijken een fusie tegemoet te gaan, veeleer dan een 
centralisatie. Dit wekt vrees voor verlies aan autonomie 
der instellingen en een verarming voor het onderzoek, 
of de samenstelling van verzamelingen. Vandaar een 
aantal vragen.

Wanneer de staatssecretaris verwijst naar het ver-
zoek om advies aan de wetenschappelijke raad van de 
instellingen (DOC 3096/007, p. 12), zou het interessant 
zijn de inhoud daarvan te kennen. Werden de univer-
siteiten, het Fonds voor Wetenschappelijk Onderzoek 
- Vlaanderen, het FNRS (Fonds de la Recherche Scien-
tifi que), maar ook de Federale Raad voor Wetenschaps-
beleid geraadpleegd? Wat zijn de verwachte voordelen 
op het vlak van het wetenschappelijk onderzoek dat 
wordt verwacht?

De heren Charles Picqué, minister van Wetenschap-
pelijk Onderzoek, en Yvan Ylieff, regeringscommissaris 
belast met het wetenschapsbeleid, hebben in 2002 een 
Witboek voor de modernisering van de federale weten-
schappelijke instellingen, die onder het gezag staan van 
de minister van Wetenschappelijk Onderzoek, gepubli-
ceerd. 6 Zij verdedigden een verhoogde autonomie van 
de instellingen en een overdracht van meer bevoegdhe-
den aan haar organen. Dit getuigde van een wijze visie. 
Hoe stelt de staatssecretaris zich ten opzichte van deze 
visie en heeft hij zich erdoor laten inspireren?

6  Supra.
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L’autonomie des établissements scientifiques 
fédéraux leur permet de défendre leur propre spéci-
fi cité. C’est non seulement leur principale force, mais 
aussi un atout important sur le plan international. Les 
exemples qui nous viennent de l’étranger vont généra-
lement dans le sens d’une autonomie accrue pour ces 
établissements. Les changements ne risquent-ils pas 
d’entraîner une perte? L’expertise restera-t-elle garantie 
si l’on regroupe des disciplines différentes? Comment 
maintiendra-t-on le niveau, à la base de la réputation, 
ainsi que la diversité? Le membre pense notamment 
aux conseils scientifi ques, comme, par exemple, l’Ins-
titut Royal du Patrimoine artistique (IRPA-KIK). Un tel 
conseil doit couvrir toute une série de domaines (histoire 
de l’art, chimie, conservation, etc.). À l’heure actuelle, il 
est déjà difficile de faire face à cette diversité. Comment 
pourra-t-elle alors être gérée dans le cadre d’un pool?

La presse a indiqué que le secrétaire d’État pourrait 
exécuter son plan en deux phases. Quelles économies 
s’attend-il à réaliser? 

Le contrat de gestion entre le président du SPP 
Politique scientifi que et M. Paul Magnette, qui était 
compétent avant le secrétaire d’État actuel, prévoit la 
création de nouveaux musées thématiques. Pourtant, 
la réorganisation et le transfert des collections sont très 
onéreux. Quels seront les montants nécessaires à cet 
effet? Le Musée Fin-de-siècle Museum, par exemple, 
aurait absorbé, selon la presse, 7,5 millions d’euros. 
Est-ce exact? Quels autres musées sont encore pro-
grammés et quand seront-ils accessibles au public? 
Sont-il repris dans les pôles et comment la politique 
est-elle organisée? 

*
*   *

Mme Leen Dierick (CD&V) se rallie à la première 
observation de l’intervenante précédente et formule 
une série de questions spécifi ques. 

Dans le domaine spatial, l ’ESA utilise le principe 
du retour géographique. Quelle était la proportion des 
projets répartis entre les régions en 2013? Quelles sont 
les attentes pour 2014? 

En ce qui concerne la création de pôles, la réforme 
et la gestion des institutions suscitent de vives préoc-
cupations. La fusion était prévue pour 2014. Bien que le 
groupe de l’intervenante ne soit pas opposé à la créa-
tion de pôles, il estime qu’il est préférable de la limiter 
au soutien pratique (bâtiments, personnel, marchés 
publics,...). Chaque organisation doit donc conserver 

De autonomie van de  federale wetenschappelijke 
instellingen zorgt ervoor dat deze voor hun eigen spe-
cifi citeit kunnen opkomen. Dit is niet alleen hun belang-
rijkste kracht, maar ook internationaal  een sterke troef. 
De voorbeelden in het buitenland gaan meestal in de 
richting van meer autonomie voor de instellingen. Drei-
gen de veranderingen geen verlies te veroorzaken? Blijft 
de expertise gewaarborgd, wanneer verschillende dis-
ciplines samen scheep gaan? Hoe worden het niveau, 
dat voor de reputatie zorgt, en de diversiteit  bewaard?  
Het lid denkt daarbij aan de wetenschappelijke raden, 
bijvoorbeeld van het Koninklijk Instituut voor het Kunst-
patrimonium (IRPA-KIK). Zo’n wetenschappelijke raad 
moet zich met tal van domeinen (kunstgeschiedenis, 
chemie, conservatie,…). Het is nu al moeilijk genoeg 
om die diversiteit het hoofd te bieden. Hoe zal dat dan 
binnen een pool worden beheerd?

De pers heeft van het feit gewag gemaakt, dat de 
staatssecretaris zijn plan in twee fasen ten uitvoer zou 
kunnen brengen. Op welke besparing rekent hij?

De beheersovereenkomst tussen de voorzitter van de 
POD Wetenschapsbeleid en dhr.  Paul Magnette, die 
voor de huidige staatssecretaris bevoegd was, voorziet 
in de oprichting van nieuwe thematische musea. Toch 
kost een reorganisatie en de overdracht van verzame-
lingen veel geld. Welke bedragen gaan hiervoor nodig 
zijn. Het Musée Fin-de-siècle Museum zou volgens de 
pers bijvoorbeeld 7,5 miljoen euro opslorpen. Klopt dit? 
Welke andere musea worden voorts nog gepland en 
wanneer zullen zij voor het publiek toegankelijk zijn? 
Worden zij in de polen opgenomen en hoe wordt het 
beleid georganiseerd? 

*
*   *

Mevrouw Leen Dierick (CD&V) schaart zich achter de 
eerste opmerking van de vorige spreekster en formuleert 
een aantal specifi eke vragen. 

Op het vlak van ruimtevaart hanteert de ESA het prin-
cipe van geografi sche return. Wat was de verhouding 
van de projecten uitgesplitst naar de gewesten in 2013? 
Wat zijn de verwachtingen voor 2014? 

Inzake creatie van polen heerst er grote bezorgdheid 
over de hervorming van de instellingen en het beheer 
van de instellingen. De fusie was voor 2014 gepland. 
Hoewel de fractie van het lid niet gekant is tegen pool-
vorming, beperkt men die het beste tot de praktische 
ondersteuning (gebouwen, personeel, overheidopdrach-
ten, …). Elke organisatie dient dus wel haar eigenheid 
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sa spécifi cité et un directeur scientifi que pour chaque 
institution peut s’en porter garant. 

Où en est-on sur le plan des fusions? Sur quels 
points concrets le gouvernement est-il parvenu à un 
accord, et quels points seront encore réalisés au cours 
de l’actuelle législature? Aux Pays-Bas, il a été mis fi n 
à l’intégration des bibliothèques et des archives au bout 
de dix ans. Dans quels pays la fusion des bibliothèques 
et des archives a-t-elle abouti? Quelle approche le 
secrétaire d’État adoptera-t-il en vue d’augmenter la 
transparence de la gestion de ces institutions et des 
collections y afférentes? 

En ce qui concerne la base polaire, le membre 
observe que le budget prévu pour la station Princess 
Elisabeth a fortement augmenté ces dernières années. 
Initialement, le budget annuel était estimé à 1 million 
d’euros. Cette année, une dotation de 3 millions d’euros 
est prévue. Quels accords ont été conclus pour maîtriser 
ce budget? Quelles sont les estimations pour l’hiver 
prochain?

Enfi n, le secrétaire d’État constate que la note de 
politique générale évoque à juste titre la digitalisation 
et la valorisation des collections du patrimoine des éta-
blissements scientifi ques. Il est précisé qu’“il est prévu 
de créer 3 plateformes [software] distinctes.” (DOC 53 
3096/007, p. 16).

Il est positif que l’on souhaite digitaliser le contenu 
de la Cinémathèque Royale de Belgique. Toutefois, la 
VRT est en train de s’en charger et dispose déjà d’une 
technologie importante pour cela. Le Vlaams Instituut 
voor Archivering se consacre aussi spécifi quement à la 
digitalisation d’archives.

Ne vaudrait-il dès lors pas mieux collaborer avec la 
VRT, le VIAA ou ses homologues francophones pour 
la digitalisation ou préfère-t-on plutôt développer une 
nouvelle plateforme à cette fi n? Dans l’affirmative, quel 
en serait le coût? Comment éviter de réinventer ce qui 
existe déjà? À cet égard, ne serait-il pas opportun de 
conclure des accords de coopération?

*
*   *

M. Joseph George (cdH) limite son intervention à 
trois remarques. Il rappelle la visite de la commission 
au musée de Tervuren au cours de la législature pré-
cédente. Ce musée remplit non seulement une fonction 
purement décorative, mais il sert également d’instru-
ment politique. Quels sont les montants consacrés à la 
rénovation et combien de temps dureront les travaux?

te bewaren en een wetenschappelijk directeur voor elke 
instelling kan hiervoor garant staan. 

Wat is de stand van zaken van de fusies? Over 
welke concrete punten is er overeenstemming binnen 
de regering en welke zullen deze legislatuur nog gere-
aliseerd worden? In Nederland is de integratie van de 
bibliotheek en het archief stopgezet na 10 jaar. In welke 
landen was er een succesvolle fusie van bibliotheek en 
archief? Welke aanpak zal de staatssecretaris hanteren 
om transparantie in het beheer van deze instellingen en 
de bijhorende collecties te vergroten?

Wat de poolbasis betreft, merkt het lid op dat het 
budget voor het Princess Elisabeth Station de afgelopen 
jaren sterk is opgelopen. Oorspronkelijk werd dit jaarlijks 
op 1 miljoen euro begroot. Dit jaar wordt voorzien in 
een dotatie van 3 miljoen euro.  Welke afspraken zijn er 
gemaakt om dit budget onder controle te houden? Wat 
zijn de ramingen voor volgende winter?

Tot slot haalt de staatssecretaris in de beleidsnota 
de digitalisering en valorisatie van de collecties van 
het patrimonium van de wetenschappelijke instellingen 
aan, en terecht. aangehaald. Er wordt gesteld dat het 
“de bedoeling [is] om 3 aparte [software] platformen 
op te richten.” (DOC 53 3096/007, p. 16).

Positief is dat men inhoud van Koninklijk Belgisch 
Filmarchief wil digitaliseren. Maar de VRT is bezig met 
zelfde oefening en heeft hiervoor al heel wat technologie 
in huis. Ook het  Vlaams Instituut voor Archivering legt 
zich specifi ek toe op het digitaliseren van archieven.

 

Wordt er dan niet beter samengewerkt met de VRT, 
het VIAA of de Franstalige tegenhangers voor de di-
gitalisering, of ontwikkelt men liever een ander, eigen 
platform? Zo ja, wat is de verwachte kostprijs? Hoe kan 
men vermijden opnieuw het warm water uit te vinden? 
Zou het niet in dat verband niet raadzaam zijn samen-
werkingsakkoorden te sluiten?

*
*   *

De heer Joseph George (cdH) beperkt zijn interventie 
tot drie opmerkingen. Hij herinnert aan het bezoek van 
de commissie tijdens de vorige zittingsperiode aan het 
museum te Tervuren, dat niet alleen een louter decora-
tieve functie vervult, maar ook een politiek instrument 
is. Welke bedragen worden aan de renovatie besteed 
en hoelang zullen de werkzaamheden duren?
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Le membre s’informe par ailleurs de l’état d’avance-
ment de la modernisation du paysage muséal, à la suite 
du regroupement en pôles. Il est également question 
de synergie entre l’administration et les institutions afi n 
de maximiser les avantages dans les domaines de la 
recherche, de l’expertise et des collections. La note de 
politique générale allant un peu plus loin que l’accord 
de gouvernement, le secrétaire d’État peut-il fournir un 
complément d’informations?

En ce qui concerne la station polaire, la note de poli-
tique générale indique que la situation n’est certes pas 
encore optimale, mais que tout est mis en œuvre pour 
l’assainir. Que faut-il entendre par là? Il est par ailleurs 
précisé qu’“Il y aura notamment lieu de veiller à l’appli-
cation du principe de l’unité budgétaire et de s’assurer 
que tous les fournisseurs sont choisis sur une base 
objective.” Ne s’agit-il pas d’une procédure normale et 
en était-il autrement par le passé? Le secrétaire d’État 
dispose-t-il à présent de tous les moyens permettant 
d’assurer le bon fonctionnement de la station? Le 
membre renvoie à l’accord du 2 août 2013, qui constitue 
certainement une base pour la politique actuellement 
mise en œuvre.

*
*   *

Le secrétaire d’État confi rme que les exigences de 
transparence et de gestion ont été considérablement 
renforcées à l’égard de la base polaire. Un accord a été 
conclu avec l’International Polar Foundation, de sorte 
que la propriété de l’État fédéral ne sera plus contestée, 
que les questions fi nancières ont été réglées, qu’un 
groupe de travail ont été mis sur pied afi n de réfl échir 
à l’avenir de la structure. L’objectif est d’aboutir à une 
structure qui gère toutes les recettes et d’où partent 
toutes les dépenses. Les dépenses, qui demeurent 
stables, s’élèvent à quelque 3 millions d’euros. Ces cinq 
étapes sont malgré tout signifi catives. L’État fédéral a 
souscri un engagement et exécute sa part du contrat.

Le Conseil stratégique est composé paritairement de 
douze membres issus aussi bien du secteur public que 
du secteur privé. Ensemble, le Conseil et le directeur 
sont les organes de gestion du Secrétariat polaire. Le 
conseil se réunit régulièrement.

La digitalisation des collections des établissements 
scientifi ques fédéraux se déroule selon un nouveau 
concept. D’après la proposition, un programme récur-
rent, étalé sur cinq ans (2013-2018), est mis en œuvre 
sur la base des moyens actuels disponibles prévus 
pour la digitalisation. Le programme sera élargi en 
fonction de la disponibilité de moyens supplémentaires. 

Voorts informeert het lid naar de stand van zaken 
wat de modernisering van het museumlandschap, ten 
gevolge van de hergroepering in polen. Er is ook sprake 
van synergie tussen het bestuur en de instellingen, 
om maximale voordelen op te leveren op het vlak van 
onderzoek, expertise, verzamelingen. Aangezien de be-
leidsnota iets verder gaat dan het regeerakkoord, is het 
de vraag of de staatssecretaris bijkomende informatie 
kan verstrekken.

Wat het poolstation betreft, is de toestand volgens 
de beleidsnota nog niet optimaal, maar alles wordt in 
het werk gesteld om die gezond te maken (DOC 53 
3096/007, p. 9). Wat houdt dat in? Verder wordt nog 
gepreciseerd “ Er zal zowel worden toegezien op de toe-
passing van het principe van een evenredige begroting 
en het respecteren van de objectiviteit bij de keuze van 
leveranciers.” Is dat niet de normale gang van zaken en 
was dat in het verleden anders? Beschikt de staatsse-
cretaris nu over alle middelen om een goede werking te 
kunnen verzekeren van dat station? Het lid verwijst naar 
het akkoord van 2 augustus 2013, dat zeker een basis 
vormt van het beleid dat nu wordt uitgevoerd.

*
*   *

De staatssecretaris bevestigt dat de eisen inzake 
transparantie en beheer ten aanzien van de poolbasis 
aanzienlijk werden verscherpt. Er werd een overeen-
komst gesloten met de International Polar Foundation, 
zodat de eigendom van de federale Staat niet meer 
wordt betwist, de fi nanciële kwesties werden geregeld, 
een werkgroep op de been te zetten om na te denken 
over de toekomst van de structuur. Bedoeling is om tot 
een structuur te komen, die alle inkomsten beheert en 
van waaruit alle uitgaven vertrekken. De uitgaven be-
dragen zo’n 3 miljoen euro en blijven stabiel. Deze vijf 
stappen vooruit zijn toch wel betekenisvol. De federale 
Staat heeft een verbintenis aangegaan en voert zijn 
deel van het akkoord uit.

De strategische raad telt twaalf leden en is paritair sa-
mengesteld, uit leden die deels uit de publieke en deels 
uit de private sector komen. Samen met de directeur is 
de raad een bestuursorgaan van het poolsecretariaat. 
De raad komt geregeld bijeen.

De digitalisering van de collecties van de federale we-
tenschappelijke instellingen gebeurt volgens een nieuw 
concept. Volgens het voorstel wordt een terugkerend 
programma ten uitvoer gebracht met een fasering over 
vijf jaar (2013 – 2018) op basis van de huidige beschikba-
re middelen die voor digitalisering worden uitgetrokken 
en het programma zal worden uitgebreid naargelang de 



16 3071/035DOC 53 

C H A M B R E   5 e  S E S S I O N  D E  L A  5 3 e  L É G I S L A T U R E K A M E R    5 e   Z I T T I N G  V A N  D E  5 3 e  Z I T T I N G S P E R I O D E2013 2014

Le budget prévu à cet effet est estimé à 31 082 000 
euros pour les cinq prochaines années. Après que le 
gouvernement aura examiné le nouveau programme et 
qu’un accord aura été conclu à ce sujet, deux missions 
seront lancées: la première concerne la digitalisation de 
la collection, qui ne peut être traitée de manière interne; 
la deuxième concerne la plateforme pour la conserva-
tion de données. Le programme concerne le maintien 
du personnel pour la nouvelle phase de digitalisation. 
Ensuite, deux procédures d’adjudication concernant le 
programme seront entamées.

La réforme des pôles est essentielle. Les remarques 
formulées par les membres sont constructives. Le secré-
taire d’État a rencontré les dix directeurs généraux, a 
examiné la situation avec eux et a demandé conseil 
aux Conseils scientifi ques des dix établissements. 
Sur la base de ces éléments, il prépare à présent une 
note. Pour lui, il ne s’agit pas de procéder à une fusion 
simplement pour fusionner, mais pour pouvoir travailler 
de manière efficiente et efficace, de préférence par le 
biais de la concertation. La réforme doit être comprise et 
partagée par tout le monde, et ce conjointement avec les 
institutions, dans un esprit de consensus, et non contre 
celles-ci. L’autonomie, qui fait la force et la spécifi cité de 
chaque établissement, doit être conservée, sans pour 
autant éviter de collaborer pour réaliser des économies, 
ce qui est possible. Les établissements fédéraux ont été 
plutôt épargnés par les mesures budgétaires, ce qui ne 
signifi e pas qu’aucun effort n’est fourni.

La fusion semble réussir pour ce qui est des biblio-
thèques et des archives au Québec en est un bon 
exemple. Le droit d’auteur est une matière complexe 
à laquelle font face différents établissements. Il faut 
s’efforcer d’établir un équilibre entre les intérêts des  
auteurs et les ayants droit, et la diffussion nécessaire 
des œuvres. Ce dossier est en cours d’élaboration.

Concernant l’inventaire des collections, d’importants 
efforts ont été fournis à la suite du rapport d’audit de la 
Cour des comptes de 2005.

La collaboration entre différents établissement est 
très bonne. Par exemple, tout se passe très bien entre 
l’lnstitut royal des Sciences naturelles de Belgique et 
le Musée royal de l’Afrique centrale

.

Concernant les synergies entre les établissements 
du plateau d’Uccle, il ne faut pas donner l’impression 
qu’il n’y a pas de collaboration. La réalité est toute autre: 
les gens se rencontrent, se parlent et collaborent. Le 
dialogue entre les trois établissements est bien réel.

beschikbaarheid van bijkomende middelen. Het budget 
hiervoor wordt geraamd op 31 082 000 euro voor de 
komende vijf jaren. Na onderzoek van het nieuwe pro-
gramma door de regering en een akkoord daaromtrent 
wordt met twee opdrachten van start gegaan: een slaat 
op de digitalisering van de collecties, die niet intern 
kunnen worden behandeld, en een betreft het platform 
voor het behoud van gegevens.  Het programma heeft 
betrekking op het behoud van het personeel voor de 
nieuwe digitaliseringsfase en vervolgens zal een begin 
worden gemaakt van twee aanbestedingsprocedures 
die met het programma verband houden.

De hervorming van de polen is fundamenteel. De 
opmerkingen van de leden zijn opbouwend. De staats-
secretaris heeft ontmoetingen gehad met alle tien de 
directeurs-generaal en de situatie met hen onderzocht 
en heeft advies gevraagd aan de wetenschappelijke 
raden van de tien instellingen. Op basis van deze ele-
menten bereidt hij nu een nota voor. Het gaat er hem niet 
om een fusie door te voeren gewoonweg om te fuseren, 
maar om efficiëntiegericht en doelmatig te werken, liefst 
door overleg. De hervorming moet door iedereen worden 
begrepen en gedeeld, niet tegen, maar samen met de 
instellingen in een geest van consensus. De autonomie, 
die de kracht en specifi citeit van elke instelling uitma-
ken, moet worden bewaard, zonder samenwerking uit 
de weg te gaan om middelen te sparen, wat mogelijk 
is. De federale instellingen zijn vrij gespaard gebleven 
van budgettaire maatregelen, wat niet betekent dat geen 
inspanningen worden geleverd.

Op het vlak van bibliotheekwezen en archief lijkt 
de fusie te slagen in Québec. Het auteursrecht is een 
moeilijke materie, waar verschillende instellingen mee 
kampen. Het opzet moet zijn om een evenwicht te vinden 
tussen de belangen van de auteurs en rechthebbenden, 
enerzijds, en de noodzakelijke verspreiding van de wer-
ken. Aan dit dossier wordt volop gewerkt.

Inzake inventarisatie van verzamelingen werden grote 
inspanningen geleverd na het auditrapport van 2005 
van het Rekenhof. 

De samenwerking tussen verschillende instellingen 
verloopt zeer vlot, zo bijvoorbeeld tussen het Koninklijk 
Belgisch Instituut voor Natuurwetenschappen  en het 
Koninklijk Museum voor Midden-Afrika. 

Wat de synergieën tussen de instellingen op het 
plateau van Ukkel betreft, moet niet de schijn worden 
gewekt dat er niet wordt samengewerkt. De realiteit is 
helemaal anders: mensen ontmoeten elkaar, spreken 
met elkaar en werken met elkaar. De dialoog is heel 
reëel tussen de drie instellingen.
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Concernant l ’ASE, un système de retour sur une 
base géographique est d’application. Le multiplicateur 
économique est très important dans ce secteur. Il est 
essentiel que la Belgique apporte une contribution 
importante. En effet, les avantages pour les entreprises 
ne sont pas négligeables et ce, à la satisfaction des 
participants dans chacune des trois Régions. Un euro 
investi à l’ASE conduit au placement d’un euro dans 
les entreprises belges.

L’aéronautique demande des moyens supplémen-
taires (pour l’airbus A 350, entre autres). Le secrétaire 
d’État est favorable à la proposition qui vise à participer 
à certains autres programmes (Boeing, Embraer), mais 
cela ne peut en aucun cas se faire au détriment des 
programmes Airbus. Il faut rencontrer les attentes des 
entreprises belges. 

L’autonomie des établissements est fondamentale. 
Par ailleurs, les recherches ne relèvent plus du niveau 
national ou régional, elles s’effectuent à l’échelle inter-
nationale. Pour réussir, il faut collaborer. Les scien-
tifi ques doivent avoir la possibilité et les moyens de 
collaborer, tant de manière internationale qu’entre les 
universités francophones et néerlandophones.

L’Institut royal du Patrimoine artistique (KIKIRPA) 
conservera effectivement son autonomie et l’ensemble 
de ses missions, mais la coopération aura également 
sa place. C’est aussi l’avis partagé par chacun, comme 
il ressort des entretiens avec les directeurs généraux.

La fermeture du Musée royal de I’Afrique centrale 
(KMMA-MRAC) est nécessaire pour arriver à un résultat 
exceptionnel. Une réfl exion globale sur la collection était 
inévitable. Celle-ci avait ses qualités, mais, en 2013, 
notre regard a changé. Tous les problèmes ont été abor-
dés, y compris les affaires de personnel, et rien n’a été 
modifi é à la mission du musée. Pendant la restauration, 
la collection est prêtée à des établissements belges et 
étrangers afi n qu’elle puisse continuer d’être admirée.

*
*     *

Mme Kattrin Jadin (MR) se réjouit que l’autonomie 
des établissements soit garantie – cela ne peut que 
profi ter à la crédibilité internationale des établissements 
concernés. L’absence de centralisation est promet-
teuse. Le groupe de Mme Jadin partage les objectifs du 
secrétaire d’État: synergie, collaboration et avantages 
d’échelle.

In verband met de Esa geldt een retoursysteem op 
geografi sche basis. Eén in de Esa geïnvesteerde euro 
leidt tot de investering van een euro in de Belgische 
ondernemingen. Dat België een belangrijke bijdrage 
levert, is essentieel. De voordelen voor de bedrijven 
zijn immers niet onaanzienlijk en tot voldoening van de 
deelnemers in elk van de drie gewesten. In die sector 
is de economische multiplicator erg belangrijk.

De luchtvaart vergt bijkomende middelen (o.a. de 
A 350). De staatssecretaris staat positief tegenover het 
voorstel om in een aantal ander programma’s mee te 
stappen (Boein, Embraer), maar dit mag in geen geval 
ten koste van de Airbusprogramma’s geschieden. De 
verwachtingen van de Belgische bedrijven moeten 
worden ingelost.

Autonomie voor de instellingen is fundamenteel. Ove-
rigens valt onderzoek niet meer in nationale of geweste-
lijke termen te vatten, de schaal is thans internationaal. 
Wil men slagen, is men veroordeeld tot samenwerking. 
De wetenschappers moeten de middelen en de kans 
krijgen om samen te werken, internationaal en tussen 
Franstalige en Nederlandstalige universiteiten.

Het Koninklijk Instituut voor het kunstpatrimonium 
(KIKIRPA) zal uiteraard zijn autonomie en al zijn taken  
bewaren, maar tevens bestaat er ruimte voor samenwer-
king. Dat is ook ieders opvatting, zoals uit de gesprekken 
met de directeurs-generaal blijkt.

Het Koninklijk Museum voor Midden-Afrika (KMMA-
MRAC) sluit zijn deuren en dat is ook nodig om tot een 
buitengewoon resultaat te komen. Men kon een globale 
refl ectie over de verzameling niet meer vermijden, ook 
al had die haar kwaliteiten. Maar in 2013 heeft men 
nu eenmaal een andere blik. Alle problemen werden 
aangepakt, inbegrepen personeelszaken en aan de 
opdracht van het museum wordt niets gewijzigd. Tijdens 
de restauratie wordt de verzameling uitgeleend aan in-
stellingen in binnen- en buitenland. Op die manier blijft 
ze zonder onderbreking voortleven.

*
*     *

 
Mevrouw Kattrin Jadin (MR) is verheugd dat de 

autonomie van de instellingen gegarandeerd  wordt – 
het komt de internationale geloofwaardigheid van de 
betrokken instellingen alleen maar ten goede. Dat er 
geen centralisering komt, is hoopvol. Haar fractie staat 
achter de staatssecretaris, als hij synergie, samenwer-
king, schaalvoordelen op het oog heeft. 
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La question de savoir pourquoi le Palais des Beaux-
Arts (BOZAR) n’a pas été repris dans le pôle “Art” 
se pose toujours, étant donné les préoccupations et 
l’intérêt communs. Cela pourrait pallier le manque de 
place ailleurs. On pourrait y organiser des expositions 
temporaires, dans le cœur de Bruxelles. Cette piste a-
t-elle déjà été explorée? 

*
*     *

Mme Cathy Coudyser (N-VA) se dit rassurée par les 
réponses du secrétaire d’État, qui fait preuve d’une 
très grande capacité d’écoute. Le secrétaire d’État a 
fi nalement hérité cette situation de son prédécesseur. 

Le suivi de l’audit n’est pas commenté mais le secré-
taire d’État abordera sans doute cette question lors de 
l’examen des questions orales.

Le membre est d’accord avec l’analyse selon laquelle 
il convient de coopérer au niveau international. Étant 
donné que la culture a déjà été transférée aux entités 
fédérées, la question qui se pose est de savoir pourquoi 
les institutions fédérales et la recherche ne doivent pas 
relever des compétences desdites entités fédérées. 
Cette question est en tout cas conforme aux positions 
du groupe de ce membre sur le modèle confédéral qu’il 
souhaite pour la Belgique.

Mme Cathy Coudyser (N-VA) souligne qu’elle soutient 
pleinement la rénovation du Musée royal de I’Afrique 
centrale (MRAC-KMMA). Les recherches se poursuivent 
mais il est clair que ce musée prendra un nouvel élan 
dans trois ans.

En ce qui concerne l’ouverture de musées, la Bel-
gique ne doit pas se comparer à des pays tels que l’Es-
pagne comme l’a fait l’un des intervenants précédents. 
On peut d’ailleurs difficilement parler d’ouvertures 
de nouveaux musées. Certains établissements sont 
confrontés à des problèmes immobiliers (infi ltrations, 
amiante, etc.) – la Régie des bâtiments relevant des 
compétences d’un autre secrétaire d’État – qui les 
contraignent à déménager. Les collections sont dès lors 
mises à l’abri dans les caves ou sont éparpillées, ce qui 
permet, pour ainsi dire, d’ouvrir de nouveaux musées 
(Musée Magritte, Musée Fin-de-siècle, …). Que coûtent 
ces nouveaux musées?

Vraag blijft waarom het Paleis voor Schone Kunsten 
(BOZAR) niet werd opgenomen in de pool “kunst”, 
gezien de gemeenschappelijke belangstelling en 
bekommeringen?Dit zou een oplossing kunnen bieden 
voor het plaatsgebrek elders. Men zou er tijdelijke ten-
toonstellingen in kunnen onderbrengen, in het hart van 
Brussel. Werd dit spoor reeds onderzocht?

*
*    *

Mevrouw Cathy Coudyser (N-VA) zegt gerustgesteld 
te zijn door de antwoorden van de staatssecretaris, die 
heel wat luisterbereidheid aan de dag legt. Uiteindelijk 
heeft de staatssecretaris de situatie van zijn voorganger 
geërfd. 

De opvolging van de audit wordt niet toegelicht, 
maar vermoedelijk zal de staatssecretaris daarop in-
gaan, wanneer de mondelinge vragen zullen worden 
behandeld.

Het lid is het eens met de visie over de noodzaak 
om internationaal samen te werken. Overwegende dat 
cultuur reeds aan de deelstaten werd overgeheveld, is 
de vraag waarom de federale instellingen en het onder-
zoek ook niet onder hun bevoegdheid zouden vallen. Dit 
strookt in ieder geval met het standpunt van de fractie 
van het lid over het confederaal model voor België.

Het lid beklemtoont dat ze volledig achter de reno-
vatie van het Koninklijk Museum voor Midden-Afrika 
(KMMA-MRAC) staat. Het onderzoek gaat door, maar 
over drie jaar begint het museum met een nieuw elan, 
zoveel is duidelijk.

Wat de opening van de musea betreft, moet België 
zich niet vergelijken met landen zoals Italië of Spanje, 
zoals een van de sprekers dat hoger doet. Overigens 
kan men bezwaarlijk over openingen van nieuwe musea 
spreken. Sommige instellingen ondervinden problemen 
met de huisvesting – en voor de Regie der Gebouwen 
is een andere staatssecretaris bevoegd –, waardoor 
ze tot verhuizingen veroordeeld worden (insijpeling, 
asbest …). De verzamelingen verdwijnen dan in kel-
ders, of worden versnipperd, waarmee dan zogezegd 
nieuwe musea worden geopend (Margritte Museum, 
Fin-de-siècle Museum, …).  Wat is de kostprijs van die 
nieuwe musea?
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L’intervenante déclare: “En matière de musées, il y a 
Bruxelles deux grands sites. Le site du Cinquantenaire 
devrait faire l’objet d’une rénovation approfondie, après 
quoi il pourrait être réaménagé en musée et serait idéal 
pour exposer deux mille ans de civilisation européenne. 
Songeons au Louvre-Lens. 

Le site du Mont des Arts est pour nous le Musée des 
Beaux-Arts où les 50 000 mètres carrés de superfi cie 
permettent de donner, dans le cadre d’une exposition 
permanente, un aperçu de nos Beaux Arts (des anciens 
maîtres à l’art contemporain en passant par la FIN de 
siècle et l’art moderne). Outre l’exposition permanente, 
l’espace y est suffisant pour organiser des expositions 
thématiques à caractère temporaire. De cette manière, 
il est possible de se conformer à la déclaration gouver-
nementale, à savoir coopérer et réaliser des économies 
d’échelle. En n’ayant plus d’un seul accueil, une seule 
politique de sécurité, un seul service d’entretien des 
bâtiments, un seul restaurant, une seule cafétéria … 
on peut réaliser ces économies. À l’heure actuelle, on 
observe un morcellement des musées, ce qui augmente 
les coûts et génère aussi des dépenses plus importantes 
pour les visiteurs puisque les tickets sont plus onéreux 
ou multiples.”.

III. — VOTES

La commission émet ensuite, par 8 voix et 2 abs-
tentions, un avis favorable sur la section 46 – partim: 
Politique scientifi que du projet de budget général des 
dépenses pour l’année budgétaire 2014.

      

 La rapporteuse, La présidente,

 Valérie  Liesbeth
 WARZÉE-CAVERENNE  VAN der AUWERA

De spreekster verklaart: “Wij zien qua musea in Brus-
sel twee grote sites nl. Het Jubelpark. Daar dringt een 
grondige renovatie zich op. Daarna kan het museum 
opnieuw museaal heringericht worden en is ideaal om 
een overzicht te geven van onze 2000 jaar Europese 
beschaving. Denk aan Louvre Lens.

De site van de Kunstberg is voor ons het museum 
van Schone Kunsten waar op de 50 000 vierkante meter 
een vaste tentoonstelling een overzicht geeft van onze 
Schone Kunsten (van old masters, over FIN de siècle 
en ook moderne en hedendaagse kunst). Naast de 
vaste tentoonstelling is er ruimte om tijdelijke tentoon-
stellingen rond een bepaald thema op te bouwen. Op 
die manier kom je tegemoet aan de beleidsverklaring 
nl. samenwerken en efficientiewinsten boeken. Met 
1 onthaal, 1 veiligheidsbeleid, 1 onderhoud van een 
gebouw, 1 restaurant of cafetaria... boek je die winsten. 
Wat nu gebeurt is versnippering van de musea wat 
voor meer-kosten zorgt en ook voor grotere uitgaven 
voor bezoekers zal zorgen door duurdere of meerdere 
toegangstickets.”.

III. — STEMMINGEN

De commissie brengt vervolgens, met  tegen 8 stem-
men en 2 onthoudingen,  een positief advies uit over 
sectie 46 – partim: Wetenschapsbeleid van het ontwerp 
van algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 
2014.

 
 De rapporteur, De voorzitter,

 Valérie  Liesbeth
 WARZÉE-CAVERENNE  VAN der AUWERA
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